



Universidad Del Sureste

Campus Comitán

Licenciatura En Medicina Humana

ensayo de antropología medica

nombre de la alumna: Erika de los ángeles Alfaro Alvarez

grado:1 grupo : c

Dr: Agenor Abarca Espinoza

MATERIA: ANTROPOLOGIA MEDICA

Comitan de Dominguez Chiapas. 01/09/2025

introducción:

El siguiente ensayo aborda la importancia que tiene la antropología médica en la formación como médico . Como estudiante de medicina y alumna en la materia de antropología médica, me es importante analizar qué relación podemos encontrar entre la antropología médica y mi proceso en el estudio de la medicina, y como es que esta influye para obtener una preparación más completa. En este escrito indagaremos en los conceptos básicos y los objetivos de la antropología médica, de manera que nos sea entendible que es lo que se busca en esta rama. Por otro lado, analizaremos un poco sobre su evolución a lo largo del tiempo, desde lo más general de sus inicios hasta la actualidad en el siglo XX en donde la podemos encontrar como una subrama de la antropología social. Así mismo, investigaremos e incluiremos a los personajes más relevantes de esta rama, pues me parece significativo conocer quiénes fueron los precursores de esta disciplina. Comentaremos un resumen de las aportaciones más importantes de cada uno de ellos.

ANTROPOLOGIA MEDICA

¿ QUE ES LA ANTROPOLOGIA MEDICA ?

antropología médica es una disciplina que estudia la relación entre las prácticas de salud, enfermedad y medicina con los contextos culturales y sociales en los que se desarrollan. Su enfoque permite entender que la salud no solo es un fenómeno biológico, sino también un constructo sociocultural que varía según las experiencias y cosmovisiones de los grupos humanos.

En primer lugar, es fundamental analizar cómo diferentes culturas conceptualizan la salud y la enfermedad. La visión biomédica predominante en la medicina occidental suele contrastar con las medicinas tradicionales, las cuales integran aceptación de fuerzas espirituales, naturaleza y comunidad. Por ejemplo, la etnomedicina estudia estas prácticas ancestrales y sus plantas medicinales, que a menudo coexisten y a veces se confrontan con la biomedicina.

Otro tema clave es el proceso de medicalización, entendido como la extensión del control médico sobre diferentes aspectos de la vida social y cotidiana, donde intervienen relaciones de poder y hegemonía entre sistemas biomédicos y otros saberes médicos. A ello se suma la globalización que ha permitido la circulación de prácticas médicas tradicionales como la ayahuasca, que plantea retos interculturales para la antropología médica.

Además, la antropología médica se interesa por la desigualdad y el acceso a los servicios de salud, donde factores sociales, económicos y políticos determinan la vulnerabilidad y las barreras en la atención sanitaria. El análisis etnográfico de comunidades permite acercarse a estas experiencias y proponer modelos de atención interculturales que respeten la diversidad cultural

¿QUE ESTUDIA LA ANTROPOLOGIA MEDICA?

Estudia todo el proceso de la s/e/a-p en muy diferentes sectores y actores sociales ,con los objetivos de describirlos y comprenderlos, y en menor grado intervenir sobre ellos. si bien los actores sociales , con los objetivos de describirlos y comprenderlos, y en menor grado interviene.

esta disciplina también estudia la influencia de las políticas de salud medica surge en el siglo xx como una subdisiplina de la antropología cultura y se ha desarrollado para integrar aspectos bioculturales y sosociales en el análisis de la salud.

estudios de la antropología

- La influencia de factores biológicos
- La adherencia terapéutica
- Las medicinas naturales y tradicionales
- Los sistemas médicos curativos
- Las intervención comunitaria en la salud
- La crisis y annals del modelo biomedico
- El impacto de desigualdades sociales

importancia de la antropología médica

La Antropología Médica, que aborda los fenómenos relacionados con la salud y la enfermedad. A través de la Antropología, la cual tiene un carácter global y comparativo, nos podemos percatar de que el estudio de la salud y la enfermedad necesita tener en cuenta no sólo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos, entre otros.

Además, los médicos y antropólogos combinan los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades.

es fundamental su importancia para la medicina ya el paciente no se ve como un objeto de estudio, sino que el enfermo es comprendido, respetado y apreciado como se merece todo ser humano.

el médico antropológico debe tener verdadera vocación por la medicina; una bien lograda formación científica , sensibilidad para atender al hombre enfermo, comprender el sentido de sus palabras y silencios, sus gestos condiciones de humanidad, reconocimiento de la persona, de la dignidad humana y de la libertad; y formación cultural general.

El profesional de la salud debe identificarse de tal modo con el paciente, entendiendo que él como persona también está comprometido en la tarea médica, desde que como persona, él también va a necesitar atención médica en algún momento de su vida.

los personajes mas importantes de la antropología médica

Benjamin Paul: Se le considera el "padre de la antropología médica" por introducir el estudio de las ciencias del comportamiento en la práctica y el análisis de la medicina

Gonzalo Aguirre Beltrán: Médico y antropólogo mexicano cuyo trabajo se centró en el conflicto entre la lengua materna y la lengua nacional, y en la aculturación en el ámbito de la salud.

Eduardo Menéndez: Antropólogo social argentino que ha realizado importantes aportes, incluyendo la sistematización del estado del arte de la antropología médica en América Latina y el desarrollo del concepto del modelo médico hegemónico, además de la atención a temas como la violencia y el alcoholismo.

Roberto Campos :Otro antropólogo mexicano notable, conocido por su enfoque en el proceso salud-enfermedad-atención y su trabajo en medicina popular y curanderismo.

Figuras internacionales relevantes

- Serge Genest:
- Antropólogo canadiense conocido por sus contribuciones al campo, especialmente en la comprensión de los marcos locales y los desafíos globales en salud.
- **Arthur Kleinman:** Médico y antropólogo que desarrolló el concepto de "modelos explicativos de enfermedad", que son las creencias que los pacientes tienen sobre sus dolencias y que son fundamentales para la comprensión biomédica.

conclusión:

la antropología es la ciencia que nos ayuda nosotros los seres humanos , ya que nos brinda una comprección profunda y critica de la diversidad cultural, biológica y social que nos caracteriza a nuestra especie. ya que lo ve de un poco de su enfoque holístico, ya que no solo analiza nuestras raíces evolutivas sino que también nos invita a cuestionar nuestras propias creencias, prácticas y formas de la vida. en un mundo donde cada vez esta mas globalizado, y la antropología cada vez se vuelve mas indispensable para fomentar el respeto intercultural , valora las pluralidad y construir sociedades más inclusivas y justas.

bibliografia

.Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica. El artículo forma parte de la investigación de tesis doctoral en antropología médica y salud internacional

semanticscholar

semanticscholar.org/paper/8030a6fc...

Antropología médica de espinosa de henares (Guadalajara)

museo nacional de antropología

disílinas de la antropología

Glittenberg J. A transdisciplinary, transcultural model for health care. *J Transcult Nurs* 2004; 15: 6-10.

Arpin J. Masters of their conditions: at the crossroads of health, culture and performance. *Transcult Psychiatry* 2003; 40: 299-328.

Ice GH. Biological anthropology of aging--past, present and future. *Coll Antropol* 2003; 27: 1-6.

Baer HA. Bringing political ecology into critical medical anthropology: a challenge to biocultural approaches. *Med Anthropol* 1996; 17: 129-41.

Información adicional a los sitios Web a) <http://www.medanth.org> y b) <http://www.medanthro.org> .